



Call for Papers

Sub-Saharan Migration Towards the Maghreb: Objectives, Developments and Strategies for the Integration of Migrants

Deadline for receiving initial projects: July 25, 2022

It is brought to the attention of researchers, academics and other actors, that "Complementarity in Cognitive and Social Sciences laboratory", of the Faculty of arts and Human Sciences of Mohammedia, and "TAKAMUL Center for Studies and Research", have begun to receive proposals for participation in the International conference under the theme:

Sub-Saharan Migration Towards the Maghreb: Objectives, Developments and Strategies for the Integration of Migrants

Il est porté à la connaissance des chercheurs, des universitaires et d'autres acteurs, que le «Laboratoire Recherches Interdisciplinaires en Sciences Humaines et Sociales» de la Faculté des Lettres et des Sciences Humaines de Mohammedia et le «Centre TAKAMUL d'Études et de Recherches» ont commencé à recevoir les propositions de participation au Colloque International sous le thème:

La migration sub-saharienne vers le Maghreb: objectifs, évolutions et stratégies d'intégration des migrants

Le 16/17 Décembre 2022

December, 16-17, 2022

Call for Papers

Sub-Saharan Migration Towards the Maghreb: Objectives, Developments and Strategies for the Integration of Migrants

Over the past decade, Morocco has morphed from a transit country for sub-Saharan African migrants to Europe into a privileged host country for many of them. A study undertaken by Faouzi Mourji (MOURJI et al.) in five major Moroccan cities in 2016 confirmed this trend. It showed that nearly half of migrants prefer Morocco as a country of settlement. The question of the passage to Europe is no longer a priority for them. However, Morocco is not a unique case with regard to this new human socio-spatial mobility coming from the South. A significant body of research in the social sciences has shown that the Maghreb countries are also experiencing an identical migratory phenomenon.

Clearly, the presence of sub-Saharan migrants in the Maghreb has also undergone certain changes. While their number has increased, the length of their stay has also extended as many of them confirm that they came in order to stay and work there. Their personal characteristics have also changed, including life expectancy, level of education, female growing presence, nature of commercial and craft activities in which they are currently engaged.

The above changes can be explained by referring to two important factors. The first is related to the rigor of European immigration policies, which is appeared in tightening control of maritime coasts by preventing the passage of "irregular" immigrants to

Europe. Such policies considerably reduced the number of candidates for illegal immigration. While the second factor is linked with the opening of certain Maghreb countries to sub-Saharan Africa, such as Morocco that has adopted a new immigration policy in 2013.

This policy is characterized by its flexibility and concern for the human dimension. In particular, it granted migrants a set of social and economic rights in order to integrate them into the Moroccan society, which eventually incentivized them to choose Morocco as their country of residence.

Many academic studies have exposed the extent of the phenomenon, its determinants, and its economic, social and political motivations. They highlighted the travel constraints, living conditions and residence of sub-Saharan migrants in the Maghreb, whether they are in a state of transit or residence.

Based on this scientific and academic research fund, Takamul Center for Studies and Research organizes an international symposium on the sub-Saharan migration issue in Morocco and the Maghreb. It aims at confronting both diverse and varied disciplinary and methodological approaches with regard to the multidimensional aspect of migration. Along the lines of rejection and/ or integration, this conference seeks to tackle all the complexity of the migratory question. Thus, this symposium proposes a set of approaches, different yet complementary, in dealing with the subject be it social, economic, legal, political, literary or artistic.

Among the proposed areas of contribution, we can mention:

- The openness of Morocco and certain Maghreb countries to the rest of Africa: the political context and its impact on immigration from other countries of the South;
- The transformation of the Maghreb countries from countries of transit into countries of residence for migrants: causes, contexts and effects;
- Synthetic and/or critical readings of scientific and academic research carried out on sub-Saharan migrations in the Maghreb countries;
- Impact of the activities of sub-Saharan migrants on the socio-economic dynamics of the host countries;
- Image of the African immigrant in the writings of North African authors and artists in novels, theatre, cinema or art;
- Cohabitation and representations of the “African” immigrant among North African citizens;
- The different legal frameworks in terms of immigration in the Maghreb countries: the rights of immigrants, their participation in political life, their civic and partisan commitment;
- Sub-Saharan migration and its impact on international and regional strategy in areas of power and influence;
- The African immigrant in their daily social practice in Morocco: What coexistence between the local population and African immigrants?
- The History of African Migrations to Maghreb Countries: A Process of Influence and Convergence;

- **Cultural, religious and historical mix between the Maghreb in its African anchorage, and its impact on the path of integration of African immigrants into Moroccan society;**
- **The economic integration of immigrants: forms and constraints;**
- **Access of migrants to social services: health, education, housing or hygiene.**

Argumentaire:

La migration sub-saharienne vers le Maghreb: objectifs, évolutions et stratégies d'intégration des migrants

Au cours de la dernière décennie, le Maroc s'est transformé d'un pays de transit des migrants d'Afrique subsaharienne vers l'Europe à un pays d'accueil privilégié pour beaucoup d'entre eux. Ce constat a été confirmé par une étude, entreprise par Faouzi Mourji en 2016 (Fouzi MOURJI et al.) dans cinq grandes villes marocaines. Elle a démontré que près de la moitié des migrants préfèrent le Maroc comme pays d'établissement. La question du passage vers l'Europe pour eux n'est plus une priorité. Or, Le Maroc n'est pas un cas unique concernant cette nouvelle mobilité socio-spatiale en provenance du pays du Sud. Un bon nombre d'études et de recherches en sciences sociales ont montré que les pays du Maghreb connaissent aussi un phénomène migratoire identique.

Il semble que la présence des migrants d'Afrique subsaharienne au Maghreb ait connu, également, certains changements. En effet, leur nombre a augmenté, et la durée de leur séjour s'est allongée. Beaucoup d'entre eux confirment qu'ils sont venus dans le but d'y rester et travailler. Leurs caractéristiques personnelles ont également changé, notamment l'espérance de vie, le niveau d'instruction, le nombre de femmes, la nature des activités commerciales et artisanales dans lesquelles elles sont désormais engagées.

Ces changements peuvent s'expliquer en se référant à deux facteurs importants. Le premier renvoie à la rigueur des politiques d'immigration européennes. Elle a conduit au

renforcement de la surveillance des côtes maritimes en empêchant le passage d'immigrants « irréguliers » vers l'Europe. Cela a considérablement réduit le nombre de candidats de l'immigration clandestine. Deuxièmement, l'ouverture de certains pays maghrébins à l'Afrique subsaharienne s'est traduite au Maroc, par exemple, par l'adaptation d'une nouvelle politique en matière d'immigration à partir de 2013. Cette politique se caractérise par son aspect flexible et soucieux de la dimension humaine. Elle a notamment accordé aux migrants un ensemble de droits sociaux et économiques pour les aider à s'intégrer à la société marocaine, ce qui les a encouragés à choisir le Maroc comme pays de résidence.

De nombreuses recherches académiques ont exposé l'ampleur du phénomène, ses déterminants et ses motivations économiques, sociales et politiques. Elles ont mis en exergue les contraintes de voyage, les conditions de vie et de résidence des migrants subsahariens au Maghreb, qu'ils soient en état de transit ou dans une migration de résidence.

Partant de ce fonds de recherche scientifique et académique, le Centre d'Études et de Recherches (Takamul) décide d'organiser un colloque international sur la question migratoire subsaharienne au Maroc et au Maghreb. Il vise à confronter des approches disciplinaires et méthodologiques aussi diverses que variées eu égard à l'aspect multidimensionnel de la problématique migratoire. Pour ce faire, les axes de recherche et de contribution devraient rendre compte de toute la complexité de la question migratoire.

Ainsi, ce colloque propose un ensemble d'approches, différentes mais complémentaires, dans le traitement du sujet : sociale, économique, juridique, politique, littéraire ou artistique.

Parmi les axes de contribution proposés, on peut citer :

- Ouverture du Maroc et de certains pays du Maghreb au reste de l'Afrique : contexte politique, et son impact sur l'immigration en provenance des autres pays du Sud;
- Transformation des pays du Maghreb de pays de transit à celui de résidence des migrants : causes, contextes, et effets ;
- Lectures synthétiques et/ou critiques des recherches scientifiques et académiques menées sur les migrations subsahariennes dans les pays du Maghreb ;
- Impact des activités des migrants subsahariens sur les dynamiques socio-économiques des pays d'accueil ;
- Image de l'immigré Africain dans les écrits des auteurs, et des artistes maghrébins dans les domaines du roman, théâtre, cinéma ou peinture ;
- Cohabitation et représentations de l'immigré « Africain » chez le citoyen maghrébin;
- Les différents cadres juridiques en matière de l'immigration dans les pays maghrébins: les droits de l'immigré, sa participation à la vie politique, son engagement civil et partisan;
- Migration des subsahariens et son impact sur la stratégie internationale et régionale dans les zones de pouvoir et d'influence ;

- L'immigré Africain dans la pratique sociale quotidienne au Maroc : Quelle coexistence entre la population locale et les immigrants Africains ?
- L'histoire des migrations africaines vers les pays du Maghreb : Un processus d'influence et de convergence ;
- Brassage culturel, religieux et historique entre le Maghreb dans son ancrage africain, et son impact sur le parcours d'intégration des immigrants Africains dans la société Marocaine ;
- L'intégration économique des immigrants : formes et contraintes ;
- Accès des migrants aux services sociaux : santé, éducation, logement ou hygiène.

Submission guidelines:

- ✚ Proposals for papers must imperatively comply with the following conditions:
- ✚ Abstracts of communication proposals (500 words maximum) should be sent in electronic format to the following email address:

migrationsahara@gmail.com

- ✚ The authors must specify in particular the title of the communication, the issue and the hypotheses. The abstracts must contain information related to the identity of the author, the electronic address, and the telephone number. The author must also indicate the mother institution, mention the disciplinary field, join a photo, as well as a brief academic bio (no more than one page).
- ✚ Proposals for original papers featuring empirical, interdisciplinary approaches together with those based on case studies will be accepted in priority;
- ✚ They must connect to the themes of the colloquium without having previously been published;
- ✚ They can be written in Arabic, French or English in Word format, font 16;
- ✚ Their size should vary between 4000 to 6000 words including bibliography and footnotes;
- ✚ They must be accompanied by an abstract of 200 words either in Arabic or in English;

- ✚ Proposals for full papers must respect the commonly accepted academic conventions. They will be subject to a blind assessment by the scientific committee;
- ✚ The scientific committee will not accept *joint contributions* between researchers; or between them and their supervisors, except in the case of a field research;
- ✚ Only authors whose paper proposals are accepted will be contacted;
- ✚ Colloquium participants would be granted a one month period after the colloquium to revise their final contributions before publication. Depending on the results of the evaluation by the scientific committee, the proceedings will be published either in a collective book or in a special issue of the journal of interdisciplinary studies Takamul.

Modalités de soumission

Les propositions de communications devront scrupuleusement présenter les caractères suivants :

- ✚ Les résumés des propositions de communications (500 mots au maximum) sont à envoyer sous format électronique à l'adresse email suivante :

migrationsahara@gmail.com

- ✚ Les auteurs doivent en préciser notamment le titre de la communication, la problématique et les hypothèses. Les résumés doivent contenir les renseignements concernant l'identité de l'auteur, son adresse électronique, son numéro de téléphone, l'institution de rattachement, le champ disciplinaire, ainsi qu'une photo, au même titre qu'un bref aperçu (pas plus d'une page) sur son activité scientifique.
- ✚ Elles seront acceptées en priorité les propositions de communications originales présentant des approches empiriques, interdisciplinaires ainsi que celles portant sur des études de cas ;
- ✚ Elles doivent porter sur les axes du colloque sans faire l'objet d'une publication antérieure ;
- ✚ Elles peuvent être rédigées en Arabe, en Français ou en Anglais sous format Word, police 16 ;
- ✚ Elles feront de 4000 à 6000 mots (y compris la bibliographie et les renvois en bas de pages) ;

- ✚ Elles doivent être accompagnées d'un résumé de 200 mots en Arabe ou en Anglais;
- ✚ Les propositions de communications intégrales doivent respecter les règles de la rédaction scientifique communément admises. Elles seront soumises à une évaluation en aveugle par le comité scientifique ;
- ✚ Le comité scientifique de ce colloque n'acceptera pas *les contributions conjointes* entre les chercheurs ; ou entre eux et leurs encadrants, sauf s'il s'agit d'une recherche de terrain ;
- ✚ Ne seront contactés *que* les auteurs des propositions des communications admises;
- ✚ Les participants au colloque disposeraient d'un délai d'un mois après la tenue du colloque pour améliorer leurs contributions finales en vue de leur publication, suite à une nouvelle évaluation du comité scientifique, dans un ouvrage collectif ou dans un numéro spécial de la revue Takamul des études interdisciplinaires.

Important deadlines

Submission of Abstracts (500 characters)	July 25, 2022
Acceptation of Summaries Notification	July 31, 2022
Submissions of Final Papers	October 30, 2022

- The final papers are presented to a double arbitration, and their authors shall be informed before **December 1st, 2022;**
- The symposium will be held on **December 17-16, 2022** at the Faculty of Arts and Humanities, Mohammedia.

Calendrier à respecter

Soumission de résumés (500 caractères)	25 Juillet 2022
Notification d'acceptation des résumés	31 Juillet 2022
Réception des communications définitives	30 Octobre 2022
Date de l'organisation du Colloque	16 et 17 décembre 2022

Important notice

Remarque

- L'hébergement des intervenants (nationaux et étrangers) sera pris en charge par les organisateurs.
- Tous les intervenants doivent assister à tous les actes du colloque.
- The organizers will be in charge of the accommodation of both national and foreign speakers.
- The speakers must attend all proceedings of the colloquium.

Contact

migrationsahara@gmail.com

Coordination des travaux du colloque

Conference Coordinator

• ذ.عبد الرحيم العلام

• ذ.مصطفى اليحياوي

• ذ.ابراهيم الحسناوي

• ذ.أحمد توبة

• ذ.سعيد الحاجي

Comité scientifique

Scientific Committee

المؤسسة	الصفة العلمية	الاسم الكامل
كلية الآداب والعلوم الإنسانية- المحمدية	أستاذ علم الاجتماع	ذ. محمد عبدربي
كلية العلوم القانونية والاقتصادية والاجتماعية-فاس	أستاذ العلاقات الدولية	ذ. سعيد الصديقي
كلية العلوم القانونية والاقتصادية والاجتماعية-مراكش	أستاذ العلاقات الدولية	ذ. محمد نشطاوي
كلية الآداب والعلوم الإنسانية- المحمدية	أستاذ الجغرافيا	ذ. محمد ازهر
كلية العلوم القانونية والاقتصادية والاجتماعية-المحمدية	أستاذة العلاقات الدولية	ذ. سعاد رجب
كلية الآداب والعلوم الإنسانية- المحمدية	أستاذ الدراسات الثقافية	ذ. محمد أولاد علا
Université Privée de Marrakech	Enseignant-chercheur	Pr.Mahamane HARO WADAH
Università Ca' Foscari, Venezia,Italy	Enseignant-chercheur	Pr.Fabio Perocco
كلية العلوم القانونية والاقتصادية والاجتماعية-مراكش	أستاذ باحث في الاقتصاد	ذ.عزيز الراضي
كلية الآداب والعلوم الإنسانية- المحمدية	باحثة في علم الاجتماع	ذ. السعدية كجي
الكلية المتعددة التخصصات-بني ملال	أستاذة العلاقات الدولية	ذ. مليكة الزخيني
كلية العلوم القانونية والاقتصادية والاجتماعية-مراكش	أستاذة العلاقات الدولية	ذ. محمد الحاجي الدريسي